

G. PROCESO ELECTORAL
FEDERAL

Sheinbaum: es bueno que desquiten salarios

La Presidenta celebra que juzgadores hayan levantado el paro laboral que mantenían

**EDUARDO DINA
Y PEDRO VILLA Y CAÑA**

—nacion@eluniversal.com.mx

Después de que el sábado pasado se realizó en el Senado la tómbola para la elección judicial, la presidenta Claudia Sheinbaum celebró con un aplauso que los magistrados y jueces, agrupados en la Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito (Jufed), acordaron levantar el paro de actividades que mantuvieron en protesta por la aprobación de la reforma al Poder Judicial.

Además, en la conferencia de este lunes de la presidenta Sheinbaum Pardo en Palacio Nacional, la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, destacó el proceso de insaculación celebrado en la Cámara Alta en el que, destacó, se acordó que serán 850 cargos judiciales los que se elegirán por voto popular en la elección extraordinaria del 1 de junio de 2025, y aseguró que se respetaron sus derechos humanos.

A pregunta expresa en su conferencia, la titular del Ejecutivo federal manifestó que el fin del paro es bueno para “que desquiten su salario. ¿Qué es la Jufed?”, preguntó en Palacio Nacional. “La asociación de jueces. Que, por cierto, ya decidieron regresar a trabajar. Un aplauso. Es bueno que ya desquiten sus salarios”, dijo.

Por su lado, Rosa Icela Rodríguez explicó “cómo van las acciones rumbo a la reforma al Poder Judicial”, después de realizarse el sorteo en el Senado.

“Hay que aclarar que en el caso de los elegidos en la tómbola fueron completamente al azar, se garantizó la imparcialidad, así como el respeto en todo momento a los derechos humanos de los juzgadores.

“Asimismo, y con un enfoque de perspectiva de género, se decidió no incluir ocho plazas de juzgadoras que tienen condición de maternidad”, dijo.

Describió que para el caso de magistrados de Circuito y jueces de Distrito la elección será escalonada, renovándose la mitad de los cargos correspondientes a cada circuito judicial en la elección extraordinaria del año 2025 y la parte restante en la elección federal ordinaria de 2027.

Explicó que se tomaron en cuenta 114 espacios vacantes, renuncias o retiros programados de magistrados, así como de 25 jueces de Distrito que fueron integrados de manera directa: “Hay que aclarar que en ambos casos, magistraturas y juzgados, las listas que resultaron seleccionadas mediante una urna fueron las de números impares”.

Agregó que el 16 de octubre el Senado deberá emitir la convocatoria general para que los Poderes de la Unión integren los comités de evaluación, mientras que el 31 de este mes se dará la instalación de estos comités. ●

850

CARGOS JUDICIALES

se elegirán por voto popular en la elección extraordinaria del 1 de junio de 2025.



BERENICE FREGOSO. EL UNIVERSAL

Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Gobernación, dijo que la elección en la tómbola fue totalmente al azar.



Las frases de AMLO

PEDRO SALMERÓN SANGINÉS

En su más reciente libro, así titulado, Martí Batres Guadarrama enfatiza una de las características centrales del liderazgo político y el carisma de AMLO: su capacidad para conectar con las mayorías. Así, tras sintetizar los más destacados éxitos del sexenio recién concluido, Martí se pregunta: “¿cómo sucedió todo esto?”, y responde para aterrizar en el tema de su libro: “Entre las muchas claves que empleó AMLO, debemos reconocer su gran talento para comunicarse con el pueblo. Esta capacidad, forjada metódicamente desde hace muchos años, se convirtió en toda una revolución de la comunicación política al llegar a la Presidencia de la República”.

Millones de personas escuchan cotidianamente la “mañanera”, un ejercicio de comunicación que fija la agenda política nacional y que permitió a AMLO contrarrestar las noticias falsas, la desinformación y las calumnias de los medios de comunicación vinculados a la oligarquía, antes dominantes y hoy en creciente descrédito, cada vez más intrascendentes y, por tanto, cada vez más rabiosos. Con la conferencia mañanera, AMLO inauguró un canal que ahora, con igual fuerza y eficacia, pero con su propio estilo, agudo y preciso, continúa la presidenta Claudia Sheinbaum.

Pero no era sólo la mañanera: desde antes, AMLO se comunicaba directamente con el pueblo. Escribe Martí: “Al interactuar con la gente, es decir, escuchándola y hablándole en miles (sí, miles) de mítines, reuniones, asambleas, encuentros, recorridos. Ahí forjó su excepcional capacidad de conectar con lo popular”. Esos ejercicios de comunicación directa permitieron a AMLO (nos permitieron: simultáneamente, de 2005 a 2024 miles de ciudadanos recorrimos las plazas, las calles y fuimos casa por casa) derrotar el cerco mediático que no era cerco: era una burda campaña de odio y calumnia que, aunque arreció con AMLO en la Presidencia, perdió su filo y su eficacia en buena medida gracias a la mañanera.

Parte de esta pedagogía, de este ejercicio de comunicación, se dio a través de frases cortas y contundentes, de enorme profundidad: más allá de las de enorme efecto, masivamente festejadas y aplaudidas como “lo que diga mi dedito”, “me canso ganso”, “mi pecho no es bodega” y otras que la gente coreaba y aplaudía, más allá de éstas, repito, hay frases “conceptuales”, como “República amorosa”, “cambio verdadero”, “honestidad valiente” y otras que, “pronunciadas por un maestro que desea que todos aprendan algunos principios fundamentales del pensamiento y la acción política... constituyen una pedago-

gía de la transformación”. Martí seleccionó un centenar de esas frases y las explica, las interpreta desde su fino talento político.

Paréntesis: acompañé a AMLO como dirigente y candidato en varias ocasiones entre 2012 y 2018, años en los que me hizo uno de los más honrosos encargos que he tenido en mi vida: el de ser parte del equipo responsable de los cursos de formación política de Morena, de los que surgió una red nacional de jóvenes, muchos de los cuales hoy desempeñan encargos y responsabilidades de alto nivel, con gran eficacia y responsabilidad. De esas veces quisiera recordar hoy una gira por poblaciones

medianas del estado de Guanajuato, en el verano de 2017. Fui con él a Salvatierra, Cortazar, Yuriria, Pénjamo y Abasolo (municipios en los que, entre otros, me tocó tomar protesta a los comités de base de Morena, con los dirigentes locales que son la sal de la tierra), en las que vi, desde el templete y con las bases, la eficacia de esa comunicación directa. Habían salido meses antes unos spots con una frase que todos esperaban que llegara, y que llegaba: “frijol con gorgojo, pollos, patos, puercos, cochinos, cerdos, marranos”.

De esa experiencia de décadas surge la mañanera, en la que AMLO informa, responde, enseña “y también habla de lo que quiere: da clases de historia, cuenta anécdotas, revela secretos, ofrece datos que no dan los medios formales de... Debate, fija posturas, construye conceptos, educa políticamente”. Clases de historia. Ahora, que ya no es presidente, puedo decir con orgullo que tuve cierto trato personal con él antes de que lo fuera y que me gustaría hablar de él como historiador, y de la relación de los estadistas y los revolucionarios del siglo XX con la ciencia histórica... pero no todavía.

Terminemos con el libro de Martí: “AMLO pudo triunfar por su clara estrategia, por su conocimiento de la historia, por su capacidad organizativa, por su perseverancia, por su resistente fortaleza y por muchas otras razones. Pero de entre todos esos motivos subrayo uno: se comunicó eficazmente con el pueblo... y le habló con claridad, sencillez y profundidad a la gente... se debió a su talento para convertir grandes ideas en frases sencillas que se quedaron en la mente y en el corazón del pueblo”.

“

Ahora, que ya no es presidente, puedo decir con orgullo que tuve cierto trato personal con él antes de que lo fuera y que me gustaría hablar de él como historiador



FRENTE POLÍTICOS

1. Equidad negociada. La mayoría morenista en la Cámara de Diputados resolvió el reparto de presidencias de comisiones con una fórmula simple pero crucial, 13 mujeres y 13 hombres. No fue tarea fácil. Es de destacar la capacidad negociadora de **Ricardo Monreal**, presidente de la Junta de Coordinación Política en San Lázaro. De acuerdo con **Arturo Ávila**, vocero de Morena, las 26 comisiones que le tocaron a su bancada fueron asignadas con un equilibrio que busca la democracia perfecta, pero no estuvo libre de tensiones internas. Aunque la votación fue clara, con un 88% de apoyo, con 246 diputados compitiendo, más de uno salió molesto. Pero la libraron. Y bien. **Monreal** no pierde tablas.

2. Ladrones sueltos. El gobierno de **Miguel Ángel Navarro Quintero** no puede presumir de seguridad en Nayarit. Los robos en todas sus modalidades aumentaron un 25% entre 2022 y 2023, pasando de mil 370 a mil 713 casos. En específico, el robo de vehículos y a casas va en ascenso. Y no es un fenómeno aislado: desde que **Navarro** asumió, el delito ha ido al alza. ¿El problema? Morena no podrá excusar la falta de control. Si bien el aumento no es apocalíptico, el gobernador enfrenta una realidad incómoda, pues su tan afinado discurso de seguridad se desmorona en cifras. Y eso es lo que pesa a la población nayarita, que ya no ve el fondo.

3. Juego desigual. La ministra **Margarita Ríos Farjat** propone garantizar que las candidaturas a la gubernatura de Oaxaca en 2028 y 2030 sean exclusivas para mujeres. Esto surge como respuesta a una alternancia de género que, según **Ríos Farjat**, pone en desventaja a las mujeres, ya que la próxima gobernadora sólo gobernaría por dos años, mientras que el siguiente hombre tendría un periodo completo de seis. **Alberto Pérez Dayán** manifestó que se debe invalidar la norma, pues afecta el mandato constitucional que establece que se debe garantizar la paridad de género en igualdad de condiciones. Mientras, las mujeres siguen en segundo plano.

4. Choque de trenes. **Adrián Alcalá**, comisionado presidente del Inai, y **Rosa Icela Rodríguez**, secretaria de Gobernación, están a punto de protagonizar un enfrentamiento clave este miércoles 16 de octubre. El tema que los convoca es la iniciativa que busca desaparecer organismos autónomos como el Inai. Mientras el instituto apoyado por **Alcalá** advierte que la extinción sería un golpe letal a la transparencia y los derechos humanos, la administración de **Claudia Sheinbaum** parece decidida a seguir adelante. El diálogo será privado, pero el conflicto es público y, sobre todo, inevitable.

5. Derrota anunciada. El gobernador **David Monreal** ve cómo los criminales continúan apoderándose de Zacatecas. Ayer lunes, un grupo armado disparó frente a la presidencia municipal de Jerez, hiriendo a cinco personas, entre ellas una madre y su hija. El fiscal **Cristian Paul Camacho** confirmó que los heridos están estables. Pero el miedo ya se apoderó de la comunidad. Las clases fueron suspendidas. Mientras tanto, **Arturo Medina Mayoral**, secretario de Seguridad, sigue sin ofrecer soluciones concretas. Zacatecas es tierra de nadie y **David Monreal** cada día pierde más el control de la entidad. Por más que le busca, no halla la solución.



CARTA A LA PRESIDENTA



BOSCO DE LA VEGA
COLABORADOR
@BOSCODELAV

Claudia Sheinbaum llega con gran fortaleza, debe gobernar para todos

Presidenta Sheinbaum: el pasado 1 de octubre asumió la responsabilidad de gobernar para todos.

36 millones de votos la llevaron al poder, pero sobre su liderazgo descansa el destino de los 130 millones de mexicanos que integramos este diverso y plural país.

Encuentra un país con fortalezas y potencialidades, pero con grandes retos y dificultades que sin duda pondrán a prueba su capacidad.

En el frente social, 10 millones de mexicanos aún viven en pobreza extrema y el 35% en pobreza alimentaria; tenemos un precario sistema de salud y un sistema educativo deficiente. A diario, enfrentamos una inadmi-

sible situación de inseguridad y gobernabilidad frente a una delincuencia empoderada.

En lo económico: un déficit de 6% del PIB y Pemex y CFE comprometiendo las finanzas públicas; una revisión del TMEC en 2026 y gran incertidumbre por el ataque a los órganos autónomos y la caprichosa reforma judicial que ponen en riesgo las futuras inversiones. En un entorno internacional cada vez más incierto por la elección de Estados Unidos, la rivalidad de ese país con China y la guerra en Ucrania, nuestros socios e inversionistas estarán atentos a cómo ejerce su gobierno.

Señora Presidenta, ¿cómo podemos seguir aprovechando las oportunidades que nos da nuestra capacidad exportadora, generar empleos, crecimiento y oportunidades para todos, si seguimos destruyendo nuestras fortalezas por decisio-

nes apresuradas e ideológicas? Tiene una enorme fortaleza y margen de acción, deseo que los ejerza con humildad y apertura. La historia enseña que las mejores decisiones de gobierno son las que se toman cuando se escucha, se reflexiona y no se actúa apresuradamente, y tienen el respaldo social más amplio

posible. Aún los gobiernos más fuertes, requieren de la cooperación y colaboración de todos los sectores de una sociedad.

Los más vulnerables exigen un gobierno sensible, y es interés de todos superar las vergonzosas condiciones de pobreza de tantos mexicanos. La mejor forma es sumar esfuerzos y proveer seguridad, certeza jurídica, transparencia y apertura para que el sector productivo pueda seguir generando empleo y crecimiento. Queremos que sea Presidenta de todos, que escuche y atienda las inquietudes de los que estamos preocupados por la creciente concentración de poder y la ausencia de contrapesos.

Usted, con su formación científica y disciplinada, y el respaldo popular y legislativo con el que inicia su mandato, tiene la oportunidad de hacer mucho y de imprimir su propio estilo a la presidencia. Queremos un gobierno comprometido con los contrapesos democráticos y que sepa escuchar a todos.

¡Mucho éxito!

CUMULONIMBUS. "El poder tiende a corromper, y el poder absoluto corrompe absolutamente". Lord Acton

"Las mejores decisiones de gobierno son las que se toman cuando se escucha, se reflexiona y no se actúa apresuradamente".

